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-Степан Владимирович, чуть
больше двух месяцев назад
вы возглавили комиссию по

городскому хозяйству, но, надо пола-
гать, городское хозяйство вам не в
новинку?

- На протяжении шести лет работы в
городской Думе я курировал вопросы
транспорта и связи, развития телеком-
муникаций в Москве. Но, пожалуй,
еще больший опыт получил, работая в
округе. Вникал в эксплуатацию жи-
лищного фонда и благоустройство,
строительство и ремонт дорог и мос-
тов, в проблемы, связанные с электро-
энергией и подачей воды, озеленени-
ем и домашними животными, вывозом
мусора и состоянием подвалов, - со
всем этим знакомишься, принимая из-
бирателей, получая письма, присутст-
вуя на совещаниях в префектуре, в
районных управах. Нет ни одного де-
путата, который бы постоянно не зани-
мался вопросами городского хозяйст-
ва. Коллеги доверили мне возглавить
эту комиссию. По решению проблем
городского хозяйства вообще судят о
работе органов государственной вла-
сти. Если жители не раз-
бираются в каких-то тон-
костях бюджетной и на-
логовой политики, то ка-
кая дорога ведет к дому
или как работает лифт,
есть ли горячая вода, чи-
сто ли в подъезде и во
дворе - это волнует всех.

- А что в первую оче-
редь волнует вас?

- Законодательное
обеспечение работы
комплекса городского
хозяйства.

Поясню на примере.
Знаете, насколько остро
сегодня стоит проблема
городского транспорта -
бесконечные пробки, ма-
шины на обочинах, тро-
туарах и газонах. В по-
стоянном нервном на-
пряжении жильцы, вла-
дельцы авто, коммуналь-
ные службы. И вот сего-
дня на заседании Думы
руководитель Департа-
мента транспорта и свя-
зи Павел Андреевич Зла-
тин представлял проект
закона о размещении ав-
тотранспортных средств
на территории города
Москвы. Мы приняли его
в первом чтении, внесли
ряд поправок. С приня-
тием этого закона парко-
вать или оставлять маши-
ны можно будет только в специально
отведенных местах. Все, что не каса-
ется дорог и тротуаров, будет подпа-
дать под действие нового закона: дво-
ры, газоны, детские площадки, терри-
тории учреждений. Свободные участ-
ки земли будут по возможности при-
способлены под стоянки автомоби-
лей: где-то это будут паркинги, где-то
- подземные автостоянки, где-то -
разметка на асфальте. Одни стоянки
будут платными, другие - бесплатны-
ми. В городе создадут сеть перехваты-
вающих парковок, как делают в боль-
шинстве крупных городов мира, - это
позволит доезжать до центра, остав-
лять машину и двигаться дальше уже
на общественном транспорте. Друго-
го, увы, ничего не можем предложить
- слишком много машин, город бук-
вально задыхается от них. Если ниче-
го не предпринимать, то мы скоро не
сможем ни пройти по тротуару, ни
войти в собственный подъезд. Пора
понять, что машина требует средств
не только на ремонт и заправку, но и
на размещение.

- Но машин уже столько, что во дво-
рах места не хватает...

- Один из механизмов, который
предлагает правительство Москвы, -
проведение конкурсов: если мест во
дворе меньше, чем авто, то пусть вла-
дельцы разыгрывают на конкурсе или
на аукционе эти места. Но, повторяю,
это лишь один из механизмов - его
нужно обсуждать, потому что содер-
жит много минусов.

Надеюсь, закон станет стимулом
для районных управ и префектур: они
станут активнее приспосабливать все
возможные участки своих территорий
под парковки машин. Кроме того, пос-
ле принятия закона будет разработана
городская целевая программа по рас-
ширению парковочных мест. Но если
городская Дума увидит, что эта про-
грамма не выполняется, новых парко-

вок не появилось, то, думаю, мы при-
остановим действие закона.

- Закон ужесточает ответствен-
ность нарушителей?

- Ответственности сейчас нет. С
принятием закона - будет. С наруши-
теля будут брать 5 МРОТ - 500 рублей.

- Не мало ли?
- Вы, очевидно, имеете в виду тех,

для кого 500 рублей - не деньги. Но
представьте: один раз - 500 рублей,

второй, третий.
На четвертый раз
нарушитель поду-
мает, прежде чем
ставить машину
на газон...

Другой пример законодательного
обеспечения работы комплекса город-
ского хозяйства - закон об админист-
ративной ответственности за правона-
рушения, связанные с содержанием и
сохранностью подземных коммуника-
ций. Он активно обсуждается в Думе и
уже прошел два чтения. В нем преду-
сматривается жесткая система штра-
фов. Вы знаете об огромном количе-
стве случаев несанкционированного
проникновения в подземные комму-
никации - водопровод и водостоки,
канализацию и линии связи. Наруши-
тели - бомжи и хулиганы, жулики и
мелкие воришки. Ломают, жгут, пор-
тят, воруют детали коммуникаций. От-
сюда - аварии. Город теряет имущест-
во. Жители страдают без света и свя-
зи. В нарушителях и строительные
компании: без разрешения начинают
земляные работы, рвут сети, портят
трубопроводы. Закон направлен на
пресечение этих правонарушений.

Еще один важный вопрос, который
готовит Дума, - закон об особенностях
эксплуатации, учета и использования
подземных коммуникаций. 

- Что он даст?
- Более эффективно будет исполь-

зоваться городское имущество. Гово-
ря о городском имуществе, мы привы-
кли подразумевать либо недвижи-
мость, либо землю, либо пакеты ак-
ций предприятий. Но водопровод, ли-
ния связи, любой кабель - это тоже
городское имущество, которое имеет
свою цену, особенности.

Недавно рассматривался важный
закон, связанный с переустройством
жилых помещений. В виде законов
принимаем долгосрочные целевые го-

родские программы. Сейчас, напри-
мер, у нас на рассмотрении находится
важнейшая программа развития мет-
рополитена.

Еще один закон, который находится
в работе, - закон о животных. Очень
много споров и вопросов вокруг него,
но закон необходимо принимать, по-
тому что мы должны регулировать эту
сферу: уход, содержание, стерилиза-
ция животных...

Каждый год мы обсуждаем бюджет
Москвы. Важная функция нашей ко-
миссии - рассмотрение соответствую-
щих разделов бюджета, связанных с
жилищно-коммунальным хозяйством,
энергетикой, транспортом, связью,
благоустройством. В июне ждем по-
ступления в Думу проекта бюджета
города Москвы на 2005 год.

Еще одна роль комиссии - конт-
рольная. Рассматриваем итоги прове-
рок контрольно-счетной палаты - она
проверяет эффективность, рацио-
нальность и законность использова-
ния бюджетных средств, в том числе в
комплексе городского хозяйства. На-
пример, на последнем заседании рас-
сматривали расходование бюджетных
средств в сфере, связанной с домаш-
ними и дикими животными. На бли-
жайшем заседании будем рассматри-
вать проверку использования бюд-
жетных средств дирекцией единого
заказчика района Южное Бутово.

Кроме обсуждения законов, бюдже-
та, проверок контрольно-счетной пала-
ты рассматриваем актуальные вопросы
развития городского хозяйства. Будем,
например, обсуждать вопросы, связан-
ные с реформой энергетики, с тепло-
снабжением и водоснабжением. Плани-
руем проанализировать вопросы, свя-
занные с развитием легкового и грузо-
вого транспорта, а также речного. Ре-
зультатом таких обсуждений будут и но-
вые законопроекты, и изменения в бюд-
жете Москвы, и наши рекомендации,
адресованные руководству города...

- Степан Владимирович, вы пере-
числили проблемы городского хозяй-
ства. Но ведь, чтобы принимать эф-
фективные законы, эти проблемы
нужно знать до тонкостей...

- Конечно, депутат не может быть
профессионалом во всех сферах дея-
тельности, тем более когда ему всего
33 года. Но депутат должен, опираясь
на мнения экспертов, позицию прави-
тельства Москвы, выражать мнение
своих избирателей. Житель Москвы -
тоже не специалист. Он потребитель
услуг. Москвич ходит и ездит по ули-
цам, включает воду и свет. Мы выра-
жаем точку зрения простого москви-

ча. Как ему живется? Что ему мешает,
что помогает? Где ему комфортно, где
не комфортно? За что он платит день-
ги? А за что не желает платить?

Чтобы сформулировать закон, дей-
ствительно нужны еще и специальные
знания. Для этого при нашей комис-
сии есть три авторитетных экспертных
совета: по вопросам энергетики и
энергосбережения, по вопросам раз-
вития транспорта и дорожного хозяй-
ства и по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства, благоустройства
и санитарной очистки города. В этих
советах мы собираем экспертов, уче-
ных, представителей органов власти,
крупных предприятий и организаций,
работающих в сфере городского хо-
зяйства, а также представителей об-
щественных организаций.

- Но ведь вы человек с амбициями -
иначе бы не сидели в этом кресле, и
вам хочется знать больше, чтобы не
эксперты за вас думали...

- Эксперты за меня не думают! Они
лишь оценивают ту или иную пробле-
му и предлагают пути ее решения.
Моя задача - организовать работу,
привлечь экспертов. От этого зависит
и качество законов. Депутат - политик.
Он выражает волю избирателей. К то-
му же я учусь, чтобы получаемые зна-
ния употребить в интересах москви-
чей...

- Вернемся к земным проблемам:
поговорим, скажем, о наших дворах.

- Ударение в вашем предложении
для меня прозвучало на слове «проб-
лемы». Я упомянул новый закон о раз-
мещении автотранспорта, а ведь он
внесет коррективы и в программу
«Мой двор, мой подъезд». Городу
придется более активно строить гара-

жи и стоянки. И мы к этому готовим-
ся: на одном из ближайших заседаний
комиссии планируем проверить, как
идет нынешняя программа по строи-
тельству гаражей, парковок и стоянок;
планируем рассмотреть расходование
бюджетных средств на эти цели; хо-
тим понять, почему так дороги места
на парковках и стоянках. Рядовой ав-
товладелец не может сегодня купить
место в подземном паркинге. Значит,
необходимо строить более дешевые и
в то же время качественные стоянки.
Поэтому, реконструируя дворы в ходе
программы «Мой двор, мой подъезд»,
придется подумать о создании новых
мест для парковки, какие-то карманы
предусмотреть. Может быть, придется
где-то отрезать часть газона. Это, ду-
маю, лучше, чем ситуация, когда весь
газон заставлен машинами. Необхо-
димо решать вопрос с брошенными
автомобилями - они занимают очень
много места во дворах. Стоит гнилое
авто, но с номером. И мы не можем
заставить владельца его убрать. Но
если вступит в действие закон, кото-
рый мы обсуждали сегодня, то авто-
владельцу придется платить за место.
И, конечно, тогда ему будет выгоднее
сдать машину на переработку. Но се-
годня «мертвые» машины занимают
место «живых».

Или машины иногородних владель-
цев - сколько места занимают они, в
том числе грузовые? Никто не возра-
жает, чтобы предприниматели из об-
ласти и других регионов приезжали в
Москву, но если приехали заниматься
бизнесом, то заплатите деньги за сто-
янку - в городе проблема с местом.
Деньги пойдут на строительство пар-
кингов, дорог...

- Еще одна проблема, волнующая
москвичей, - телефонная связь.

- Вопрос связи - тоже наш. В бли-
жайшее время в Думе будет обсуж-
даться целевая программа развития
Московской городской телефонной
сети. В ней много изменений. Вводят-
ся новые телефонные коды. Каждый
год поднимается вопрос о повремен-
ной оплате. Я занимаюсь им шесть
лет. Пока удается сдерживать так на-
зываемую повременку. Считаю, что та-
кие изменения ни в интересах города,
ни в интересах москвичей. Пострадают
пожилые люди, инвалиды, молодежь.
В этом вопросе нас активно поддержи-
вает мэр города, правительство Моск-
вы. Пока удается отбиваться...

- Раз вы уж заговорили о поддерж-
ке мэра и правительства, то скажите,
какие у вас взаимоотношения с ис-
полнительной властью по проблемам
городского хозяйства?

- С руководством комплекса город-
ского хозяйства очень хорошие и де-
ловые. Давно знаю Петра Николаеви-
ча Аксенова. Работал с ним в Южном
округе. Я был депутатом от ЮАО, а он
- префектом ЮАО. Уже тогда у нас
сложились рабочие отношения. Так
же тесно работаю со всеми департа-
ментами и управлениями комплекса.
Участвую в заседаниях, на совещани-
ях, коллегиях, в активах, которые про-
ходят в комплексе городского хозяй-
ства. На всех заседаниях нашей ко-
миссии присутствуют представители
правительства Москвы, профильных
департаментов. Мы хорошо знаем их
проблемы. Это не значит, что во всем
с ними соглашаемся - бывают споры,
дискуссии, но это рабочие споры, на-
правленные на поиски истины. Цель у
нас одна: жизнь в городе должна быть
более комфортной, более безопасной.

- Степан Владимирович, вы человек
молодой. Интересно, удовлетворены
ли тем, что делается сегодня в городе
для молодых? Бытует мнение, что в
советские времена, когда был комсо-
мол, молодежи уделяли больше вни-
мания, сейчас же о ней редко вспоми-
нают...

- Не согласен! О молодежи не толь-
ко говорят, но и много для нее дела-
ют. Совсем недавно, например, приня-
ли закон о молодежи. Только что на
правительстве Москвы была принята
программа «Молодежь-2004-
2006 гг.». А если говорить о город-
ском хозяйстве, то в рамках программ
занятости молодежи есть очень инте-
ресные проекты, связанные с привле-
чением молодежных трудовых отря-
дов в комплекс городского хозяйства.
Действует городской штаб студенче-
ских трудовых отрядов. Он взаимо-
действует с комплексом городского
хозяйства. Хотя, на мой взгляд, актив-
ности им пока не хватает.

Степан ОРЛОВ: 

БЕЗОТВЕТНЫХ ПИСЕМ 
НЕ БЫВАЕТ...
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Степан Владимирович
Орлов родился в
1971 г. в Санкт-Петер-
бурге. В 1993 году
окончил исторический
факультет Московско-
го государственного
университета, а в
2000 г. - Российскую
академию госслужбы.
Был экономическим
экспертом телекомпа-
нии ТВЦ, работал в ап-
парате Госдумы. Депу-
тат Московской город-
ской думы с 1997 года.
В 2004 г. избран пред-
седателем комиссии
МГД по городскому хо-
зяйству, заместитель
председателя комис-
сии МГД по экономи-
ческой политике. Кан-
дидат экономических
наук. Женат.
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